

EL PUEBLO

SEMIDIARIO POLITICO

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA EN EL PROXIMO PERIODO

DON RAFAEL IGLESIAS

Año I }

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 15 DE SETIEMBRE DE 1897

} No 52

Redactor, F. DE P. AMADOR

Editor, JULIAN GUERRERO

Admor., CARLOS MIRANDA

CONDICIONES

Este periódico saldrá fijamente los días miércoles, viernes y domingo de cada semana.

Como hoja netamente política, no aceptará nada que tenga otro carácter.

Suscripción: serie de doce números \$ 1-00

Número suelto..... 0-10

Comunicados y remitidos, precio convencional.

Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.

EL PUEBLO

(ADOPTADO)

Nec pluribus impar

Con esta elocuente divisa deberíase sintetizar la alta personalidad del candidato, aclamado de los pueblos, señor don Rafael Iglesias.

El modo como han sido dirigidos los negocios públicos en su actual período administrativo, ha descubierto el velo y llevado al ánimo del pueblo laborioso, honrado y pacífico de Costa Rica, el unánime con-

vencimiento de que verdaderamente el solio presidencial está ocupado por un distinguido, diestro y experto gobernante que, dotado con la chispa de las grandes habilidades del estadista, se ha esforzado y ha logrado ampliar notablemente la condición del pueblo. Es, pues, natural y muy digno de aplauso y encomio que, satisfecho el país con las garantías y libertades de que goza, ponga hoy de manifiesto su voluntad soberana por la prensa y mañana en las urnas electorales, como prenda de gratitud hacia el probo gobernante, para aclamar su nombre y llevarlo por un período más á ocupar la Primera Magistratura de la República. Muy descaaminados andan los especuladores, los traficantes en política, esos señores financieros que ahorcan al laborante con la imposición del dinero y tratan, por cuantos medios pueden, de infundir en las masas populares la idea, equivocadísima á todas luces, de que el señor Iglesias ha falseado las instituciones libres del país y que se ha entronizado en él la más humillante tiranía.

Más censurable es todavía el tono violento del insulto, del denuesto y la calumnia que la oposición ha tomado en sus clubs y fuera de allí, como arma de combate para incitar los ánimos de los simples y trocar en desorden y anarquía nuestra paz inquebrantable desde hace 20 años. Ciertamente llama la atención pública la actitud de esos señores opositores que externan

con inconcebible desenfado sus miras revolucionarias y empeñan la lucha sin jefe. Es un mito ese candidato que se cierne en las eferas de la imaginación y columpia en lo desconocido. Demos por sentado que sea eximio y eminente el fénix que acaudillará á los alternabilistas, cuyo nombre, dice «El Figaro», está en el pensamiento de todos los republicanos y en el ambiente que se respira; nombre que repiten los ecos de las montañas y el arroyuelo en la pradera, la alondra en el follaje, etc. etc. Pero el pueblo no comulga con poesía, y no debe olvidar que esos son ardidés y prácticas impuras, inadmisibles en nuestra época, principalmente para una nación que se glorifica con tener el sentimiento de sus derechos y principios políticos bien definidos. Los candidatos, sean cuales fueren las opiniones que sustenten, deben lanzar sus nombres y publicar su programa de gobierno sin rodeos ni vacilaciones, para que el pueblo que está llamado á elejirlos, tome nota de los compromisos que para con él adquieren. Bien se comprende que no es la defensa de los principios democráticos lo que impulsa á los enemigos de la reelección á discutir con tantísimo calor la presidencia de la República. Son los intereses pecuniarios de un círculo de pudientes, los que están en juego, representados por un privilegio y un monopolio autorizando una especulación financiera que pesa cruelmente sobre la industria de la nación.

COMUNICADOS

Se fueron los patrioteros

Hoy nos han dejado en paz los apóstoles de la democracia de Puntarenas: se fueron á entonar sus himnos á la libertad, á la cabecera de la comarca. Que el viento les sople en popa! La ingrata misión que trajeron, no ha sido del todo ineficaz, algo de lo que esperaban consiguieron: sembraron en el corazón del pueblo infeliz, el alarma, la desconfianza, la intranquilidad: antes de que ellos vinieran, gozábamos de la más envidiable quietud, nadie pensaba más que en sus quehaceres: desde la noche de su llegada, desde el momento de su desembarco, que efectuaron haciendo tiros y dando gritos, las cosas han cambiado: el pueblo está azorado; teme, porque así se lo han hecho creer los patrioteros, con el fin de procurarle enemigos al Gobierno, que se aparezca el vapor «Turrialba» con gente armada para hacer una recluta general y conducir los vecinos á la guerra.—¡Cuánta maldad!—Creemos que el Gobierno debiera tomar alguna medida enérgica con estos turbulentos agitadores. Su principal deber es velar por la paz y la tranquilidad de los pueblos.

El patrioterismo hace de todo: audacia, amenaza, calumnia y hasta ofensa para el caso de que la flauta suene. El italiano costarricense, primer jefe de la comisión propagandista, alardeando su limpio patriotismo, se enfrentó con un joven colombiano civilista y le dijo: «Ud. se ha nacionalizado en esta República, sólo por alcanzar cierto destino.» No sabemos qué contestó el colombiano, pero nos permitiremos preguntar al patriota italiano: ¿Por qué se nacionalizó Ud? Interpretamos y contestamos por él, que es obra de caridad: «Porque soy casado en Costa Rica; porque esta es la patria de mis hijos; porque ella necesita de la luz que ilumina mi mente y que derramé á torrentes en este cantón, cuando le hice el honor de dejarme nombrar su Jefe Político. Cuando acepté el destino, hasta entonces no servido por ningún hombre de mi talla, no lo

hice por necesidad ni por amor al triste sueldo, que bien conocido es mi desprendimiento en todo: lo hice porque ya me ahogaba el patriotismo. Patria de mis hijos, ¡cuánto me debes, cuánto me cuestas!» Estamos, mi querido italiano? Se conforma con eso? Si cree que falta algo por decir, espérese: «Los colombianos civilistas y aun los que no son, no tienen derecho ni aun para casarse en este país. Hablo en nombre del pueblo.» Está bien? Le parece?

Pobre pueblo! El les agradecería á esos señores que quieren inmiscuirse en la política, más que la luz del patrioterismo que tratan de infundirle, el favor de que lo dejen comer en paz el negro pan que amasa con el sudor de su rostro.

Cometeríamos una grave injusticia si pasáramos desapercibida la segunda figura de la propaganda democrática representada en la persona del señor don Francisco de Pantoja: aun cuando sea nuestro enemigo político, hemos de reconocerle sus altos méritos, su positiva importancia. Vedlo, su aspecto grave y meditabundo, su ojo hundido por el insomnio y la vigilia, todo revela en él al hombre que persigue una idea, que va en alcance de algo que le falta y que se sale de la esfera de lo vulgar. Bien ha hecho en dejar las navajas por el pupitre, la barbería por el club. Con razón le tiembla don Rafael Iglesias! En su último viaje á San José, ha sorprendido todos los secretos de la política de palacio, todos los menudos del hogar de don Rafael referentes á eso. Todo lo sabe y todo lo cuenta. Temible hombre! Con otro viaje, *requiescat in pace!* Como propagandista, lleva la piedra imán en el bolsillo. Si don Rafael cae, como él lo espera, nos sucederá con el personaje lo que con los globos: lo perdemos de vista. Si el viento se lo lleva, que le sirva esta de biografía para que no perezca su nombre y lo reoja la historia.

El abuso de los populacheros en este pueblo llegó á tal grado, que el prudente señor Jefe Político, apesar de la tolerancia que lo caracteriza, se vió obligado á llamarlos al orden y á imponerles una multa. No sabemos si está en sus facultades imponer otro; pero consideramos éste un castigo demasiado suave para hombres que han veni-

do á divertirse con la destrucción del reposo y la tranquilidad de un pueblo.

A quien han hecho representar los populacheros el más ruín de los papeles en la pasada zambra, es al señor Hermenegildo Cruz: afectando respetar el compromiso que le apareja la suscripción de la candidatura del señor Iglesias, no le han exigido que proteste; pero lo han comprometido á que les consiga la firma de su padre y la de su hermano en favor del verdadero Mesías. Si esto no es debilidad y si obra del cálculo, el hombre lo entiende bien. Va con la de los cañones.

Conferenciaba el patriota italiano con otra persona á quien trataba de catequizar delante de una señora á quien galantemente había condecorado con la insignia de la democrática, y entre otras cosas, se le escapó decir: «Yo no he querido que mi compadre Hermenegildo proteste, porque eso sería ponerlo en ridículo.» Al oír esto la señora, lo interrumpió bruscamente y le dijo: Esas venemos? Con que lo que Ud. halla ridículo para su compadre, lo encuentra como de molde para mi marido? Agradezco á Ud. esa prueba de amistad y la tendré presente para toda mi vida! El italiano, atacado con armas de tanta precisión, balbució, trastabilló y al fin tocó retirada diciendo para sí: Qué infeliz he sido! Se me salió el tiro por la culata!

El presente escrito está respaldado por la sumaria instruída contra los borrascosos, por el señor Jefe Político, á virtud de denunciado por los señores Uadislao Dosma, Santos Cortés y Demetrio Jurado.

A última hora hemos sabido que los comprometidos en la chanza, se han preparado para la defensa, haciendo declarar á sus encubridores, á sus cómplices y á algunas de sus víctimas. Los hombres son previsivos. Veremos lo que dicen esos testigos.

Golfo Dulce, Set. 2 de 1897.

UNOS CIVILISTAS

GACETILLAS

15 de Setiembre.—Hoy es el cumpleaños de la Libertad! Setenta y seis años hace que Centro América entró á formar parte de los pueblos autónomos y libres. Que en esta fecha de grata recordación para los centroamericanos todos, se piense en aquellas palabras del Libertador Bolívar: «Paz, paz, ó la anarquía os devorará!»

*

Crianza—Reza un adagio escandinavo, que á la mujer no se le golpea ni con una flor. Lo dicho basta y guardamos sepulcral silencio sobre el discurso político pronunciado por la señora Vega de Enriquez, en el Club Demócrata, el 12 del presente.

*

Con bastante frenesí se expresaron los señores *demócratas* en la sesión del domingo en la noche. El uno hablaba de *saltar barreras*, el otro *jugar el todo por el todo*, el otro *de preparar las hilas y los vendajes para los heridos*; el uno se ponía pálido, el otro morado, el otro nervioso. Mala política para ganar los adeptos perdidos. Mala argumentación para revivir un partido agonizante!

*

La caída del sol en el ocaso se engalana con mil colores para el que lo mira desde la línea ecuatorial. Pero el sol desaparece: no hay Josué posible que lo pare en su carrera. Así va el partido *democrático* vestido de los mil colores de la rabia y de la cólera: trinan hasta por los codos. Dante Aligieri ya había pintado esta clase de energúmenos que hay en el infierno de la vida.

*

El orador Morado decía: Yo estoy dispuesto á arrostrar las consecuencias y ya no me acuerdo ni de mi familia..... y qué más?

Vaya con el tío tan...bravo!

*

Antes de anoche celebró sesión el Club Civil. Apesar de la

lluvia asistieron como 200 adeptos. El señor F. de P. Amador hizo uso de la palabra por más de media hora y su discurso fué tan entusiasta, que los Demócratas salieron diciendo que el Club Civil era cátedra de literatura, de poesía. Hablaron, también, don Manuel Alvarz, don Rafael Carranza, cuya palabra, siempre chispeante, fué muy aplaudida, don Rafael París, un artesano y muchas otras personas. Fue muy notada la ausencia del orador don Francisco J. Alvarado.

*

Se asegura que el primer domingo de octubre habrá en esta ciudad una ovación *republicana* que no serán suficientes nuestras calles para contenerla. Ya lo veremos. Vaya con los escuderos!

*

Don Manuel Barahona, Vicepresidente del Club del Partido Civil, ha salido anoche para su finca. Le deseamos un feliz viaje y su pronta vuelta al hogar y al seno de sus coopartidarios.

Mientras en los países civilizados se predica á las masas la moderación, en el Club *democrático* de esta ciudad se predica la guerra, el odio, la enemistad entre nuestros mismos hermanos. Los que tal han hecho conste que son *los extraños*, pues á ningún hijo del país se le ha escapado tamaño desacierto.

¡Qué manera de *zurruscarse*.

*

Ayer á las 12 del día, comenzaron nuestras fiestas cívicas. La Directiva del Club reeleccionista suplica á todos los partidarios mucho respeto y moderación para los demás, sea del uno ó del otro bando. La Directiva del Partido Civil desea que reine la más absoluta y cordial reunión.

o

De Panamá se han hecho venir unas cajas de fuegos artificiales que imitan una batalla con infantería y artillería y finaliza con una descarga cerrada de todo el ejército. Se quemará una cada noche. Llamamos la atención de los *republicanos*, que les gusta tanto eso de revolución y

que se sueñan con guerra y cañones y sangre y fuego para nuestra patria.

o

Esparta—De aquella ciudad nos dicen lo siguiente:—«Aquí en esta población raros son los descontentos.

Hay unidad de miras; la generalidad es patriota y aclama la reelección de don Rafael Iglesias, porque comprende que la oposición es bastarda y el despecho la alimenta. Para un *burro* que se levanta de ancas con otro del mismo pesbre, que á todo contesta ¡ah bueno!, hay jóvenes enérgicos como Carlos Chinchilla, Francisco Guido, C. Quirós y Juan Gutiérrez y cien más que no se arredran y son capaces de ginetear una reuca que fuera de cuadrúpedos de oreja grande.»

Siempre hemos tenido alta idea de la energía de los espartanos.

*

Rectificación—El señor J. E. Lansage se ha acercado á nuestra mesa para manifestarnos q' el paso-doble que tanto entusiasmará á los Demócratas, se llama «Los Reeleccionistas», compuesto por el señor González.

*

Siguen los motines.—En Sto. Domingo de Heredia, en una reunión de civilistas, se echaron encima los opositoristas y perecieron Martín Zamora, Rafael Bolaños y Nicolás Cartín; resultando también, quince heridos de más ó menos gravedad. Policía de San José tuvo que intervenir para sofocar el desorden. 50 de los revoltosos están presos en la capital.

*

Hoy, después del *Te Deum*, habrá recepción oficial en el Salón del Palacio Municipal. Don Francisco de P. Amador ha sido designado para pronunciar el discurso de ordenanza.

*

Suspensión—Con motivo de las fiestas cívicas, «El Pueblo» no verá la luz pública el próximo viernes.

José León Fernández

Se compromete á llevar los libros de las casas de comercio por partida doble ó partida simple. Precios equitativos.

Puntarenas Setiembre 11 de 1897.

A mis clientes.

Hé abierto nuevamente mi oficina, donde ofrezco mis servicios como agente de negocios judiciales en este puerto.

También me ocupó de formar inventarios en casas de comercio; de abrir libros de contabilidad; de formar balances y liquidar cuentas en cualquiera clase de negocio.

Precio Convencional.

Oficina Edificio de la Botica de Antonio Bustos, en la calle del Mercado.

Puntarenas, Setiembre de 1897.

MANUEL RUISSI Y GONZALEZ

El Dentista Americano Dr. Friss ha vuelto á este puerto para conseguir unos trabajos. Las personas que necesitan sus servicios pueden solicitarlos pronto, pues su permanencia en esta ciudad será solamente de dos semanas. Despacho diario en casa de don Felipe Arce, frente al Consulado Americano.

AVISO AL PUBLICO.

E. A. FRIS.
D. D. S.
Costa Rica.

Napoleón González
AGENTE
DE NEGOCIOS JUDICIALES

ESPECIFICO DEL ORO

DE HARVEY

CELEBRE REMEDIO INGLES

CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez

Este Especifico cura aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso. Impotencia parcial ó total, Postración Nerviosa, Espermatorrea ó Derrames seminales y toda clase de debilidad es el organismo, como falta de Virilidad y Enfermedad de los Organos Genitales.

ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS

Se halla de venta en todas partes del mundo, por los primeros Comerciantes de drogas y boticarios y preparado por sus propietarios.

Harvey & Cia

Nº 247, Este, 32d. Stret, Nueva York, E. U. A.

ELECCIONES.

Ofrecemos en venta á menos de su costo un trapiche de hierro de la acreditada fábrica Geo L Squier M F G Cº modelo "rubí" Nº 2. para moverlo á vapor, agua ó fuerza animal.

También una faja de caucho para trasmisión de fuerza.-60 piés por 6 pulgadas

--Y TAMBIEN--

Tenemos encargo de contratar un jabonero que tenga buenas recomendaciones y á quien podemos hacer concesiones liberales. Ocurra el que quiera

SARAVIA Y Hº

Importadores exportadores y Comisionistas.

TINTORERIA

—DE—

MERCEDES de DELGADILLO

En este establecimiento se da cualquier color delicado, como amarillo, lila rosado, azul, verde negro y tinto, garantizando su durabilidad y firmeza en los colores

Puntarenas, julio 31 de 1897

AVISO.

Se vende una magnífica prensa para copiar cartas.

En esta imprenta se dará razón Puntarenas, junio de 1897

Tipografía de EL PUEBLO